
Opinión

El 9 de agosto se publicó en el Diario Oficial el 
Decreto Supremo N° 4T, de 26 de septiembre de 
2023, que “Fija fórmulas tarifarias aplicables a los 
servicios de gas y servicios afines en la Región de 
Magallanes y la Antártica Chilena y sus fórmu-
las de indexación”, que implica una disminución 
promedio de 3% en el total de la cuenta a pagar 
por los consumidores para el período 2024-2028. 
Cabe señalar que la región de Magallanes es la 
única que genera su energía eléctrica en base a 
gas natural… ese que bajará un 3% en promedio 
durante el período 2024-2028.

Por otra parte, según una tabla entregada por 
el Ministerio de Energía a los parlamentarios lo-
cales, el alza de la energía eléctrica (esa que se 
genera con gas natural que bajará un 3%) en la 
Región de Magallanes llegará a un 50% en enero 
del próximo año. Este incremento se realizará 
en tres tandas: en julio aumentará un 20%, en 
octubre lo hará en un 18%, mientras que en ene-
ro subirá un 12%. Este aumento se gestó gracias 
al “panel de expertos” de siempre y la abnegada 
voluntad política de nuestras autoridades regio-
nales para hacer de EDELMAG la empresa más 
rentable del grupo CGE (Compañía General de 
Electricidad). Si a eso sumamos que para mejo-
rar la calidad de vida de los vecinos de sectores 
periurbanos, el Estado entrega subsidios para 
que puedan acceder a la energía eléctrica, lo que 
implica prácticamente que a costo cero, sin in-
versión, la empresa EDELMAG gana cientos de 
clientes a los que comienza a cobrar desde el mi-
nuto uno la cuenta. 

Frente a esta debacle social, algunas autori-
dades propusieron subsidios para compensar 
ese mayor valor, pero seamos sinceros… esos 
subsidios se acabarán en algún momento y esas 
familias –las más pobres- verán cómo sus bolsi-
llos sufren ese aumento. Se busca la salida fácil, 
el aplauso vacio, el mirar para arriba, y la única 
política pública que se les ocurre es el manosea-
do “subsidio”… que a estas alturas es como el 
paracetamol… lo que te duela,  ¡tomate un pa-
racetamol!... Si creen que el aumento del costo 
de la cuenta de energía eléctrica un 50%; que el 
incremento sostenido en el precio de los pasa-
jes para salir de la región; que el precio de los 
combustibles por las nubes y que los precios 
de los alimentos aumentado permanentemente 
se resuelve aplicando subsidios están absoluta 
y rotundamente equivocados y revela la inca-
pacidad intelectual para encontrar soluciones 
definitivas y de largo plazo al costo de vida en 
la región. 

El otro problema que presentan los subsidios, 
es que no llegan a la clase media ni a los em-
prendedores ni empresarios, en cualquiera de 
sus clasificaciones (micro, pequeña, mediana), 
los que verán un incremento más que propor-
cional al 50% de sus tarifas, quienes se verán 
obligados a traspasar ese mayor costo a sus pre-
cios de venta, es decir, más alzas en los precios 
a residentes de la región y mayor costo para los 
turistas, lo que implica un retroceso en compe-
titividad por ejemplo con los vecinos del otro 
lado del alambre.

La semana pasada comentaba la condonación 
de intereses y multas del proyecto de Ley inscrito 
bajo al Boletín N°16621, pronto a promulgarse y 
publicarse. Es un “ofertón” que no debe perderse, 
pero que será una maratón, ya que la ley contem-
pla su petición hasta el 31 de octubre del presente.  
Esta semana comenzamos con los garrotazos.

El primero está detallado en el artículo 32 del 
proyecto de ley que, en resumen nos dice: Las en-
tidades financieras deberán proporcionar al SII 
información de la cantidad de abonos que reciban 
titulares que sean personas naturales o jurídicas 
cuando dentro de un mismo día, semana o mes se 
produzcan más de 50 abonos en las cuentas co-
rrientes, vista y ahorro, de 50 o más personas o 
entidades diferentes o que dentro de un semestre 
presenten al menos 100 abonos de 100 personas 
o entidades diferentes.

En jerga bancaria un abono es un ingreso de 
dinero a nuestras cuentas vista, corriente, etc.  
Además, el SII puede podrá solicitar antecedentes 
bancarios si presume subdeclaración de ingresos 
de un contribuyente.

Si Ud. tiene un empleador, seguramente su car-
tola refleja un ingreso a fin o principio de mes. Si 
tiene otro ingreso puede ser porque obtuvo un 
préstamo. Supongamos que, en vista de la ne-
cesidad y oportunidad, Ud. comienza a vender 
productos en ferias u online.  De este emprendi-
miento obtuvo 49 ventas a diferentes personas 
que transfirieron dinero en un mes.  Más su 
sueldo, Ud. completó 50 depósitos, y su entidad 
bancaria lo informará obligatoriamente.

Lo siguiente, es como ciencia ficción, por el 
precario funcionamiento de la página del SII, 
en momentos críticos, cuando más la necesi-
tamos.  El artículo 33 dice que: “El SII deberá 
implementar un sistema tecnológico que per-
mita el traspaso de esta información de forma 
que garantice su integridad y seguridad”.  El 
“Frankenstein web” del SII tendrá un nuevo 
módulo o apéndice que reciba y procese esta 
información. Lo lógico es que comparé los in-
gresos existentes en la web con lo informado 
por el banco. Recuerde que el Fisco conoce su 
sueldo y honorarios, ya que los contadores lo 
informamos desde el año 1994 con las decla-
raciones juradas. Con la evidencia de los 49 
depósitos, puede presumir que son ventas no 
declaradas y que realiza en forma habitual. Si 
se comprueba, debe pagar el 19% IVA, y a su 
vez, ser sancionado por el N°10 del artículo 97 
del Código Tributario, es decir, con una multa 
del 50% al 300% sobre el monto de las operacio-
nes, por no emitir boleta.

Todavía no nace la ley y esto es como una 
ecografía, pero después de su publicación, el 
SII debe emitir resoluciones y circulares para la 
reglamentación, donde nos explicará su aplica-
ción.  Se avizora un tornado de fiscalizaciones, 
pero por seguridad y comodidad, presiento que 
el comerciante formal será, como siempre, más 
fiscalizado que el informal, ya que el funciona-
rio no arriesgará su integridad física ni mental 
fiscalizando, por ejemplo, a informales del Barrio 
Meiggs de Santiago.

Esta semana el presidente Boric anuncio el fin 
del CAE y su cambio por un sistema estatal de fi-
nanciamiento denominado Financiamiento para la 
Educación Superior (FES). Lo primero que llama la 
atención es la omisión de la letra “P” (de Público) 
en la sigla, como si se quisiera disimular el con-
cepto; en marketing lo denominamos “branding”, 
que es la creación de marca, con el fin de que sea 
reconocida por el consumidor.

Claramente con este nombre, las personas no 
lo asociarán con su financiamiento, que es vía im-
puestos (principal forma de financiamiento del 
Estado). De hecho, se subentiende que será un im-
puesto específico a los graduados que no superaría 
el 8% de sus ingresos por el tiempo de duración de 
su propia carrera. Esto es un desincentivo a la for-
mación de capital avanzado, pues encarece en ese 
monto el costo de los estudios, que ya serían finan-
ciados por todos los impuestos regulares.

Viendo esto desde el punto de vista administra-
tivo, no genera ningún incentivo real a estudiar, ni 
cambia mucho lo que ya existe, que fue la reforma 
del presidente Piñera, en que el pago máximo es 
un 5%, con tope de duración y exención en caso de 
cesantía. Solo lo encarece con la intención de sa-
car a la banca y tener que pagarlo vía impuestos, 
aunque reduciría el período de pago.

La otra arista es la educacional. El cambio re-
gulatorio no generaría ningún impacto real en 
la formación de profesionales y técnicos: simple-
mente cambia a la forma de pago, desde un banco 
al Estado con cuotas un poco más altas. Pero ¿es 
esto lo que necesitamos como sociedad? Me refie-
ro a tener el mismo sistema de educación superior 
o, tal vez, ¿debiéramos considerar cambios a este 
antes que a su financiamiento?

Sabemos que nuestras carreras son extrema-
damente largas, pues la idea siempre fue evitar la 
necesidad de realizar una maestría de especiali-
zación, como ocurre en el mundo anglosajón, que 
existe el bachillerato de dos años y luego una es-
pecialización en un área de otros dos años, salvo 
en temas específicos, como derecho, medicina e 
ingeniería.

Sabemos que este sistema no es viable hace más 
de dos décadas, pero se ha mantenido por diver-
sos intereses, principalmente no educativos. Si nos 
comparamos con países más desarrollados -como 
nos gusta hacerlo desde que somos miembros de 
la OCDE- nuestro tiempo de estudio es un poco 
más del doble que la mayoría de los países, lo que 
retrasa injustificadamente el tiempo de ingreso a 
la vida laboral, lo que, además impacta en otros 
temas (como los ahorros para la vejez), y nuestra 
proporción de profesionales/técnicos es inversa a 
la de países como Alemania.

Entonces, desde el punto de vista comercial, la 
idea es compleja pues encarece y oculta informa-
ción a los consumidores. Desde el punto de vista 
tributario, resulta una carga extra injustificada hoy 
y desde el punto de vista educativo, no contribuye 
mayormente en ningún indicador relevante.

Sería interesante que nuestro gobierno (Ejecutivo 
y Legislativo) pensara más en los próximos 40 años 
que en los próximos 40 días, cuando planteen este 
tipo de reformas.
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